

Grille d'analyse : Construction des mémoires individuelles et collectives - Correctif de l'enseignant·e

Après avoir lu le récit de Diego, les jeunes auront repéré les différents facteurs ayant influencé sa mémoire et les auront notés dans la grille. Vous pouvez encourager les élèves à reformuler les éléments du récit pour remplir les cases.

Les expériences de vie	Ma grand-mère parle très souvent de lui et de leur vie. Elle me raconte toutes sortes d'anecdotes sur leur vie durant la dictature de Franco. Elle me parle souvent de la fois où elle et mon grand-père sont restés enfermés 27 jours en prison pour avoir caché de la nourriture.
Le temps	Deux générations sont ici en présence: celle de la grand-mère qui a vécu les événements et en transmet la mémoire à Diego, et celle de Diego qui élabore sa propre mémoire sur cette base et la transmet à d'autres.
L'éducation	Mes parents m'ont toujours appris que tout n'est jamais tout noir ou blanc. Il faut toujours s'intéresser aux différents points de vue pour comprendre une situation.
Les valeurs véhiculées	C'est très important pour moi de retrouver le corps de mon grand-père et de pouvoir l'enterrer dignement.
La transmission	Diego transmet les expériences de vie de sa grand-mère mais sera également influencé par ses propres expériences de vie.
Les conditions de vie	Comme beaucoup d'hommes, mon grand-père a disparu pendant la dictature et personne n'en parle. On ne saura jamais ce que sont devenus ces hommes.
Les médias	Aujourd'hui, à la télévision, on ne parle jamais de ces soldats, de la faim, des hommes qui, comme mon grand-père, sont morts durant cette période. On dirait qu'ils préfèrent diffuser des séries TV plutôt que de parler de sujets importants comme la vie sous la dictature. (...) J'ai vu un documentaire sur la réouverture des charniers de Franco. Il paraît que les soldats de Franco entassaient des centaines de corps dans les fosses. Les soldats n'avaient aucune pitié et commettaient des meurtres en masse sans ressentir le moindre remord.
L'art & la culture	/
Les croyances	Je pense qu'il est tout de même très important de se souvenir de notre histoire pour ne pas reproduire les mêmes erreurs.
Le contexte politique & électoral	Malheureusement, le gouvernement ne donne pas assez d'argent pour ouvrir les charniers.

La mémoire est en construction permanente et se modifie au cours du temps et des expériences de vie propres à chaque individu.

Grille d'analyse : Construction des mémoires individuelles et collectives - Correctif de l'enseignant·e

Après avoir lu le récit de Laura, les jeunes auront repéré les différents facteurs ayant influencé sa mémoire et les auront notés dans la grille. Vous pouvez encourager les élèves à reformuler les éléments du récit pour remplir les cases.

Les expériences de vie	(...) j'avais un ami, Carlos. Un jour, lui et sa bande de copains ont saccagé l'église du village. Cela m'a profondément choquée parce que le prêtre de l'époque avait toujours été très bienveillant avec nous. Plus tard, on m'a expliqué qu'ils étaient républicains et qu'à ce titre, ils voulaient détruire la religion catholique. Depuis ce jour, j'ai réalisé que les républicains n'avaient aucun respect pour les valeurs chrétiennes et j'ai compris pourquoi Franco s'en était toujours méfié.
Le temps	Aujourd'hui beaucoup de temps a passé, les choses ont changé. Parfois je repense à la guerre et au régime de Franco mais mon regard n'est plus le même. À mon âge, on arrive à prendre du recul sur les choses.
L'éducation	/
Les valeurs véhiculées	Il s'agit ici de questions morales, une société se base sur le respect, la solidarité, la justice,... Chacun d'entre nous doit adopter un comportement responsable afin de favoriser le bon fonctionnement de la communauté espagnole. Il est dommage qu'il n'en ait pas été ainsi.
La transmission	Mes petits-enfants me posent toujours un tas de questions sur ma jeunesse. L'histoire de l'Espagne les intéresse tout particulièrement. Alors je leur explique comment était la vie à cette époque, comment était leur grand-père, leur maman quand elle était petite...
Les conditions de vie	Mon nom est Laura, je vis à Séville depuis 1945. Mon mari et moi y avons acheté une maison. J'ai toujours adoré cette maison, elle avait été reconstruite après la guerre. Avec nos trois enfants, on y a vécu très heureux, j'en garde un très bon souvenir. À l'époque de Franco, l'économie était favorable, il y avait du travail pour tout le monde. Aujourd'hui, mon petit-fils ne trouve pas d'emploi, il envisage même d'aller travailler à l'étranger.
Les médias	/
L'art & la culture	/
Les croyances	En tant que croyante, je pense que nous devons faire confiance aux choix de l'Église.
Le contexte politique & électoral	(...) on vivait sous une dictature. Franco avait énormément de pouvoir. Il aimait l'ordre et la discipline. Nous, on ne l'a pas mal vécu, on se sentait en sécurité. À l'époque, l'État et la religion étaient très liés, l'Église a toujours soutenu Franco.

La mémoire est en construction permanente et se modifie au cours du temps et des expériences de vie propres à chaque individu.